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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

торЖественная линейка Посвящена Дню Знаний ит-Директор гк «росатоМ» встретился со стуДентаМи 

Получили гран-При конкурса «Хрустальный аПельсин-2022»

На торжественную линейку в Уни-
верситете Лобачевского, посвященную 
Дню знаний, собрались около 1000 че-
ловек. Праздник открыл хор ННГУ, был 
исполнен гимн России, затем – студен-
ческий гимн «Гаудеамус». 

Ректор Университета Лобачевского 
Елена Загайнова обратилась с привет-
ственным словом к собравшимся:   

«Дорогие студенты, первокурсники 
и выпускники, преподаватели и наши 
партнеры! 

Поздравляю вас с новым годом зна-
ний! Университет живет по своему ка-
лендарю, 1 сентября у нас начинается 
новый год. Мы  рады, что встречаемся 
в очном формате – видим своих сту-
дентов, которые совсем недавно были 
абитуриентами. 

В этом году была непростая при-
емная кампания. Более 6000 человек 
уже стали студентами Университета 
Лобачевского, а поданных заявлений 
было почти 70 тысяч! Очень востре-
бованными оказались IT-направления, 
а именно прикладная информатика, 
фундаментальная информатика и ин-
формационные технологии. В этом 
году развитие получила бизнес-ин-
форматика – был конкурс. Большой 
интерес у поступающих вызвали наши 
гуманитарные специальности. Общая 
слаженная работа всех подразделений 
университета не осталась незамечен-
ной. Министр науки и высшего обра-
зования РФ Валерий Фальков на сове-

щании с Президентом РФ Владимиром 
Путиным отметил успешное проведение 
приемной кампании в стране и выразил 
особую благодарность Университету 
Лобачевского. Начинается новый этап 
работы, все самое важное – впереди. 
Успехов всем нам на пути к знаниям!» 

Участие в празднике Дня знаний при-
няли президент Университета Лобачев-
ского Роман Стронгин, министр обра-
зования, науки и молодежной политики 
Нижегородской области Ольга Петрова, 

председатель городской Думы Нижне-
го Новгорода Олег Лавричев, директор 
по информационным технологиям ГК 
«Росатом» Евгений Абакумов, дирек-
тор департамента социальных комму-
никаций и молодежной политики Артур 
Штоян, вице-президент, управляющий 
филиалом акционерного общества 
Газпромбанк «Приволжский» Евгений 
Коган. 

«Вы пришли в Национальный иссле-
довательский Нижегородский государ-
ственный университет им. Н.И. Лоба-
чевского. Нашему университету всего 
106 лет. Есть университеты, которым 
900 лет. История – всегда в лицах, и 
наш вуз славится людьми, о которых 
знает весь мир. Это выдающиеся хи-
мики XX столетия Григорий Разува-
ев и Григорий Девятых, нобелевский 
лауреат академик Виталий Гинзбург, 
выдающийся физик Андрей Гапонов-
Грехов и многие-многие другие. Я по-
здравляю вас с Днем знаний и началом 
обучения. Уверен, вы стоите на пороге 
большого и славного пути!» – сказал 
президент Университета Лобачевского 
Роман Стронгин. 

В праздничный день не обошлось 
без песен, танцев, разных творческих 
номеров. Активные представители сту-
денческих объединений университета 
устроили парад с флагами под гимн 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского.

Пресс-служба ННГУ

1 сентября в зале научных демонстраций 
Университета Лобачевского в формате жи-
вой дискуссии состоялась встреча студен-
тов с ИТ-директором Госкорпорации «Роса-
том» Евгением Абакумовым.  

Учащиеся узнали о применении россий-
ских ИТ-решений в Госкорпорации, а также 
о развитии технологической среды крупной 
промышленной компании.  

«Такие встречи крайне важны, но не 
сами по себе, а как один из элементов 
сотрудничества технологических ком-
паний с учебным заведением. Мы, как 
крупный работодатель, понимаем необ-
ходимость участия в образовательном 
процессе. Наше сотрудничество откры-
вает студентам большие возможности 
для выбора своего жизненного пути. 
Если ребята будут видеть такие локомо-
тивы российской экономики с разных то-
чек зрения, это поможет им определить-
ся со сферой, в которой они хотели бы 
работать», – уверен Евгений Абакумов. 
После выступления ИТ-директор «Роса-
тома» ответил на вопросы, которые ин-
тересовали студентов. 

«В этом году около 100 выпускни-
ков Университета Лобачевского по ИТ-

специальностям трудоустроены на пред-
приятия «Росатома», в том числе 60 – в 
«Гринатом». Мы заинтересованы в том, что-
бы выпускники не только обладали знаниями 
и навыками, которые дает университет, но и 
понимали нашу специфику. Это позволит им 

выбрать работу осознанно», – сказал ИТ-
директор «Росатома». 

Евгений Абакумов пообщался с учащи-
мися Специального учебного научного цен-
тра (СУНЦ ННГУ им. Н.И. Лобачевского). 

«“Росатом“ участвует в образовательном 
процессе будущих специалистов на всех 
этапах учебы, начиная со школы. Мы про-
водим для ребят открытые лекции, инже-
нерные и проектные смены, чемпионаты, 
олимпиады, конкурсы, занятия в лабора-
ториях и мастерских. Все эти мероприятия 
позволяют талантливым и мотивирован-
ным молодым людям, которые в дальней-
шем идут обучаться в вуз по нашим про-
граммам, подготовиться к работе в крупной 
российской промышленной компании. “Ро-
сатом“ давно и успешно реализует трек 
«школа-вуз-госкорпорация» и Университет 
Лобачевского выступает одной из базовых 
площадок для подготовки кадров по этому 
пути. У вас есть самое большое, что есть 
у человека, – свобода выбора. Вы сможе-
те понять, чем вы хотите заниматься. Я 
могу вас поздравить с тем, что вы выбрали 
СУНЦ ННГУ им. Н.И. Лобачевского. Успехов 
вам, счастья, стремления идти вперед!» – 
поздравил учащихся Евгений Абакумов.

 Проект студентов Института между-
народных отношений и мировой исто-
рии ННГУ им. Н.И. Лобачевского получил 
Гран-при XXII Открытого всероссийского 
конкурса студенческих проектов в области 
связей с общественностью и медийных 
технологий «Хрустальный Апельсин». В 
номинации «Связи с общественностью и 
медийные технологии в бизнесе» Гран-при 
«Хрустального апельсина» и лауреатский 
диплом присужден работе «Продвижение 
Кольской сверхглубокой скважины». Про-

ект направлен на то, чтобы заброшенная 
горная выработка, самая глубокая в мире, 
использовалась в качестве туристического 
объекта. Потенциал такого подхода свя-
зан с научной значимостью скважины, за-
гадочностью и мистичностью этого места. 
Авторы проекта – Анна Медникова, Матвей 
Гладков и Денис Борисенков. В этой же 
номинации диплом 1-й степени присуж-
ден студенческой работе «Продвижение 
конноспортивного клуба «Пассаж»». Про-
ект направлен на популяризацию конного 

спорта и развитие конкретной организации 
через повышение ее узнаваемости. Работа 
выполнена Елизаветой Суховой, Ксенией 
Литвиновой, Полиной Смоленцевой и Алек-
сандрой Шильновой. Оба представленные 
от ИМОМИ проекта подготовлены студента-
ми направления «Реклама и связи с обще-
ственностью» под руководством доцента 
кафедры социально-политических коммуни-
каций Евгении Фирулиной.

Пресс-служба ННГУ
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

* * *
Университет Лобачевского вошел в 

топ-25 по версии Московского между-
народного рейтинга «Три миссии» 
(MosIUR). Всего в список включены 
1800 лучших вузов мира. 

Университет Лобачевского вошел в 
интервальную группу 501-550 в миро-
вом рейтинге; в интервальную группу 
18-22 среди российских вузов. 

В 2022 году число вузов, представ-
ленных в глобальном рейтинге «Три 
миссии университета», увеличилось до 
1800. Годом ранее их насчитывалось 
1650. В список лучших вошли вузы из 
103 стран мира, в том числе 146 рос-
сийских университетов. 

Формирование рейтинга «Три миссии 
университета» инициировано Россий-
ским Союзом ректоров в соответствии 
с поручением Президента России Вла-
димира Путина. 

* * *
23–26 августа в Новосибирске про-

шел VII Всероссийский форум «Наука 
будущего – наука молодых», где была 
отмечена призом разработка химиков 
Университета Лобачевского. В секции 
«Новые материалы и способы констру-
ирования» аспирант недавно создан-
ной лаборатории инженерной химии 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Александр 
Капинос занял третье место.

«Наши студенты и аспиранты прове-
ли время с пользой, узнали о последних 
разработках и трендах научного мира, 
пообщались с молодыми учеными, бо-
лее опытными коллегами. Жюри отме-
тило высокий уровень исследований 
молодых ученых. В нашей номинации 
первое и второе места достались участ-
никам из МГУ им. М.В. Ломоносова», – 
сообщил заведующий научно-исследо-
вательской лабораторией инженерной 
химии ННГУ им. Н.И. Лобачевского Ан-
дрей Воротынцев. 

Напомним, форум «Наука будущего – 
наука молодых» проводится с 2014 года. 
За это время он стал одним из символов 
трансформации российской науки и рос-
сийского образования в современную, 
соответствующую мировым стандартам 
и практикам систему, состоящую из ис-
следовательской, образовательной, про-
светительской работы. В 2017 году меро-
приятие проходило в Нижнем Новгороде.

* * *
Юбилейный форум Приволжского 

федерального округа «iВолга» собрал 
молодежь в Самарской области. Ниже-
городскую делегацию представили 100 
ребят, 20 из них – студенты Университе-
та Лобачевского. 

На форуме состоялся Всероссийский 
конкурс молодежных проектов от Феде-
рального агентства по делам молодежи 
(Росмолодежь). Студент Института эко-
номики и предпринимательства ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Иван Горбунов 
стал победителем конкурса в номинации 
«Береги». Проект – фестиваль русской 
культуры «Брусничный джем». Сумма 
грантовой поддержки – 385 000 рублей. 

Фестиваль русской культуры «Брус-
ничный джем» – проект для студентов 
вузов Нижегородской области. Он при-
зван показать разнообразие, богатство, 
красоту народных промыслов и ремесел 
родного края.

* * *
Президент Российской Федерации на-

градил орденом Дружбы профессора 
кафедры общей социологии и социаль-
ной работы факультета социальных наук 
Университета Лобачевского Зарэтхан 
Хаджи-Мурзаевну Саралиеву. 

Награда присвоена за заслуги в науч-
но-педагогической деятельности, подго-
товке квалифицированных специалистов 
и многолетнюю добросовестную работу. 

Зарэтхан Хаджи-Мурзаевна Сарали-
ева – доктор исторических наук, про-
фессор кафедры общей социологии и 
социальной работы факультета социаль-
ных наук ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
ведущий российский социолог. Специа-
лист в области исследования современ-
ных социальных процессов, гендерных 
аспектов социальной политики, теории 
и методики социальной работы, проблем 

современной семьи. Организатор учеб-
ных дисциплин «Социология» и «Соци-
альная работа». Автор учебных посо-
бий по специальности «Социология», 
рекомендованных Министерством об-
разования РФ для студентов-социоло-
гов. Глава диссертационного совета по 
социологическим наукам при ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского.

* * *
16 октября в Институте экономи-

ки и предпринимательства (ИЭП) от-
крывается Седьмая «Школа будущего 
предпринимателя» для учащихся 9–11 
классов и студентов среднего профес-
сионального образования (СПО). В те-
чение двух месяцев в дистанционном 
формате пройдет цикл обучающих тре-
нингов, включающих изучение основ 
предпринимательской деятельности, 
налогового законодательства, эконо-
мики, маркетинга, рекламы, торгового 
дела. Наставниками станут преподава-
тели ИЭП, имеющие большой опыт по 
моделированию бизнес-проектов и ра-
боте с молодежью. К декабрю будущие 
предприниматели смогут разработать 
свой бизнес-проект, определить целе-
вую аудиторию, способы продвижения 
продукта и просчитать, как превратить 
идею в деньги. Проект дает возмож-
ность получить дополнительные баллы 
при поступлении в ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского (согласно правилам приема).

* * *
26 студентов ННГУ им. Н.И. Лоба-

чевского прошли в окружной (заключи-
тельный) этап Всероссийского студен-
ческого конкурса «Твой ход» в треке 
«Делаю». В октябре в Нижнем Новгоро-
де пройдут защиты проектов. 

По итогам оценки эксперты отберут 
200 студентов со всей России, которые 
получат главный приз – 1 000 000 ру-

блей на обучение, запуск стартапа или 
улучшение жилищных условий. Топ-50 
команд получат путешествие по России 
на всю команду. 

* * *
Классные руководители отделения 

СПО Института экономики и предпри-
нимательства ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского провели тематические классные 
часы для студентов в День солидарно-
сти в борьбе с терроризмом. Меропри-
ятия приурочены к годовщине трагедии, 
случившейся в городе Беслане, когда 
1 сентября 2004 года боевики захва-
тили школу № 1. Нападение произо-
шло утром на торжественной линейке в 
честь начала учебного года. 

По официальным данным, тогда по-
гибли 335 человек, в том числе 186 
детей. На классных часах студенты уз-
нали о событиях 18-летней давности, о 
важности сохранения памяти о случив-
шемся и о единении общества в борьбе 
с таким страшным явлением, как тер-
роризм, который превратился в одну 
из опаснейших глобальных проблем 
современности, серьезную угрозу без-
опасности всего мирового сообщества.

* * *
14 сентября состоялось торжествен-

ное открытие мемориальной доски 
экс-декану юридического факультета 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского, предсе-
дателю Нижегородского регионального 
отделения Ассоциации юристов России 
Виктору Ивановичу Цыганову (на сте-
не дома № 5, где он жил, по улице им. 
Александра Хохлова). 

Виктор Иванович прошел трудовой 
путь от преподавателя до декана, про-
работав в этой должности с 2007 года. 
Будучи профессионалом своего дела, 

всегда думал о развитии юридического 
факультета и университета в целом. 

Почетное право открытия мемориаль-
ной доски было предоставлено пред-
седателю городской Думы Нижнего 
Новгорода Олегу Лавричеву. На митин-
ге в память о Викторе Ивановиче вы-
ступили министр образования, науки и 
молодежной политики Нижегородской 
области Ольга Петрова, руководитель 
УФНС России по Нижегородской обла-
сти Виктор Большаков, президент ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Роман Стронгин, 
проректор по учебной работе Александр 
Князев, проректор по правовой и кадро-
вой работе Ольга Сиземова, и.о. декана 
юридического факультета Евгения Чер-
ных, супруга Виктора Ивановича Ирина 
Цыганова.

* * *
В издательстве Springer в серии 

Emergence, Complexity and Computation 
вышла книга Numerical Infinities and 
Infinitesimals in Optimization под ре-
дакцией доктора физико-математи-
ческих наук, профессора кафедры 
математического обеспечения и супер-
компьютерных технологий (МОСТ) Ин-
ститута информационных технологий, 
математики и механики ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Ярослава Сергеева и 
профессора университета г. Камерино 
(Италия), в течение нескольких лет ра-
ботавшего Президентом Итальянского 
общества исследования операций, Ре-
нато Дэ Леоне. 

Книга содержит 14 глав, над которы-
ми работали более двадцати ученых из 
нескольких стран мира. Среди них – со-
трудник кафедры МОСТ кандидат физ.-
мат. наук Дмитрий Квасов, профессора 
Луис Д’Алотто, Калянмой Дэб, Массимо 
Паппалардо и другие.

* * *
Учебная лаборатория «Таможенное 

дело» начала полноценно функциони-
ровать в Институте экономики и пред-
принимательства ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского после обновления  (программа 
«Приоритет 2030»). 

В лаборатории студенты специально-
сти «Таможенное дело» изучают такие 
дисциплины, как: технические средства 
таможенного контроля, информацион-
ные таможенные технологии и другие. 
Кроме того, здесь проходят занятия про-
грамм профессиональной переподготов-
ки и для студентов англоязычных про-
грамм обучения.

* * *
Доцент юридического факультета 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского Ирина Фи-
липова прошла краткосрочную стажи-
ровку в Российско-Армянском универси-
тете в Ереване.  

Она приняла участие в семинарах 
по трудовому и гражданскому праву, 
обсудила с коллегами ряд вопросов, 
выступила с докладом по теме «Ев-
разийское трудовое право в услови-
ях цифровизации» на проходившей в 
сентябре XVII Международной научно-
практической конференции «Гармони-
зация национальных правовых систем 
в условиях современного развития 
ЕАЭС». В ходе переговоров с дирек-
тором Института права и политики 
Российско-Армянского университе-
та Марианной Калашян обсуждалось 
взаимодействие между юридическим 
факультетом ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского и Институтом права и политики 
РАУ по развитию академических обме-
нов, созданию совместных программ, 
укреплению научных контактов. Ирина 
Филипова провела открытую лекцию 
на тему «Искусственный интеллект и 
право».

* * *
Университет Лобачевского стал од-

ной из площадок лицея Академии 
Яндекс. Лицей Академии Яндекса 
объявляет о старте набора на новый 
2022–2023 учебный год. Обучение 
бесплатное. Курс по промышленному 
программированию будет вести тре-
нер команды университета, действую-
щих чемпионов мира по спортивному 
программированию ICPC 2021, доцент 
кафедры теории вероятностей и ана-
лиза данных Института информацион-
ных технологий, математики и механи-
ки Николай Борисов. 

В Лицее Академии Яндекса ждут 
школьников 8–10 классов,  которые 
хотят развиваться в IT. Они будут 
учиться по самым современным про-
граммам от экспертов Яндекса и за 
два года освоят азы Python — одного 
из самых востребованных языков про-
граммирования. 

На втором году обучения школьни-
кам предстоит создать свои первые 
проекты. Учебе в лицее Академии Ян-
декса нужно будет уделять минимум 8 
часов в неделю.

Пресс-служба ННГУ
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Президент Палаты адвокатов Ниже-
городской области Николай Дмитриевич 
Рогачев стал почетным доктором Уни-
верситета Лобачевского. Высокую на-
граду заслуженному юристу РФ вручила 
проректор по правовой и кадровой ра-
боте ННГУ им. Н.И. Лобачевского Ольга 
Сиземова на торжественном собрании в 
честь 100-летия Нижегородской област-
ной коллегии адвокатов. 

«Мы благодарны Вам за плодотворное 
сотрудничество в сфере подготовки ква-
лифицированных юридических кадров, 
за Вашу заинтересованность в повы-
шении качества юридического образо-
вания. Желаем крепкого здоровья, неис-
сякаемой энергии и профессиональных 
успехов!» – сказала Ольга Сиземова. 

Она отметила, что Николай Рогачев 
стоял у истоков основания юридическо-
го факультета нашего университета и 
внес большой вклад в его становление и 
развитие. Николай Дмитриевич  не толь-
ко преподавал в вузе, будучи доцентом 
кафедры уголовного права и процесса, 
но и более 20-ти лет был членом учено-
го совета юрфака. На протяжении долго-
го времени принимал участие в работе 
наблюдательного совета ННГУ. 

«Я считал, что каждый университет, и 
наш тоже, должен иметь юридический 
факультет. 

Развивался факультет, легко впиты-
вал все те тенденции, которые появи-
лись с начала 90-х годов. Он и сейчас 
достаточно успешно продолжает раз-
виваться. Конкурс на юридический фа-
культет серьезный, количество претен-

дентов только растет. Образовательный 
процесс отлажен, преподавательский 
состав сложился, есть своя школа, есть 
ученый совет. На мой взгляд, наша идея 
реализовалась успешно», – поделился 
Николай Рогачев. 

Н.Д. Рогачев родился 15 января 1942 
года в деревне Целенская Устьянского 
района Архангельской области. В 1969 
году окончил с отличием юридический 
факультет Ленинградского государ-
ственного университета. В 1968 году 
был принят стажером адвоката в Горь-
ковскую областную коллегию адвокатов, 
в феврале 1969 года зачислен в члены 

коллегии. 27 ноября 1991 года ученым 
советом ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
принято решение об образовании ново-
го учебного подразделения вуза. Нико-
лай Дмитриевич  награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени, медалью Анатолия Кони 
Министерства юстиции РФ, медалью 
Гавриила Державина Министерства 
юстиции РФ, орденами «За верность 
адвокатскому долгу» и «За служение 
адвокатуре», медалью «За заслуги в за-
щите прав и свобод граждан» I степени 
и другими государственными и регио-
нальными наградами.

николай рогачев стал ПочетныМ ДоктороМ университета лоБачевского

 сотруДники университета уДостоены награД

Пятеро сотрудников Университета Лоба-
чевского удостоены высоких наград. Их вру-
чила ректор ННГУ Елена Загайнова. 

Преподаватель высшей категории от-
деления среднего профессионального об-
разования Института экономики и предпри-
нимательства Елена Пропадеева удостоена 
почетного звания «Почетный работник сфе-
ры образования Российской Федерации». 

Ведущему научному сотруднику лабора-
тории физики и технологии тонких пленок 
отдела твердотельной электроники и оптоэ-
лектроники Научно-исследовательского фи-
зико-технического института Давиду Тетель-
бауму вручен нагрудный знак «Ветеран». 

Заместитель директора Института эконо-
мики и предпринимательства Леонтий Час-
нык отмечен Почетной грамотой Министер-
ства науки и высшего образования РФ. 

Заведующий кафедрой информацион-
ных технологий и инструментальных ме-
тодов в экономике Института экономики 
и предпринимательства Юрий Трифонов 
награжден Почетной грамотой Мини-
стерства образования, науки и молодеж-

ной политики Нижегородской области. 
Профессору кафедры дифференциальных 

уравнений, математического и численного 
анализа Института информационных тех-

нологий, математики и механики Людмиле 
Ефремовой присвоено звание «Почетный 
работник Нижегородского государственного 
университета им. Н.И. Лобачевского».

Представителям бизнес-сообщества 
Нижегородской области презентовали 
возможности, которые дает инноваци-
онный научно-технологический центр 
(ИНТЦ) «Квантовая долина». Ранее 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского выступил 
с инициативой создания центра. Про-
ект по его созданию получил поддержку 
Правительства РФ. 

Университет выступает учредителем 
АО «Управляющая компания инноваци-
онного научно-технологического центра 
„Квантовая долина“», которое выполня-
ет функции по управлению ИНТЦ «Кван-
товая долина». 

Стать резидентом ИНТЦ «Квантовая 
долина» можно уже сейчас. Одно из глав-
ных условий — деятельность компании 
должна быть связана с научными иссле-
дованиями и разработками. При этом по-
тенциальные резиденты будут обязаны 
продемонстрировать определенные по-
казатели эффективности, в том числе по 
созданию высокотехнологичных рабочих 
мест, коммерциализации своего проекта 
и выхода на рынок. 

«На сегодняшний день есть несколь-
ко десятков компаний, подтвердивших 
намерения реализовать у нас те или 
иные проекты. Часть из них будет вкла-
дывать средства в строительство объ-
ектов, а часть разместится в объектах, 
которые появятся на площадках», – от-
метил губернатор Нижегородской обла-
сти Глеб Никитин. 

Губернатор Нижегородской области доба-
вил, что на данном этапе статус участни-
ка «Квантовой долины» можно получить, 
даже находясь фактически за пределами 
региона, по принципу экстерриториаль-
ности. В этом случае в течение трех лет 
компания будет получать налоговые и 
таможенные льготы, а после ввода объ-
ектов ИНТЦ в эксплуатацию она обязана 
зарегистрироваться на его территории. 

Проект «Квантовой долины» планиру-
ется реализовать преимущественно на 
средства частных компаний. При этом 
из бюджета предполагается выделение 
средств на проведение инженерных изы-

сканий и подготовку проектно-сметной до-
кументации. 

«Инновации и внедрение фундамен-
тальных научных результатов разработки в 
реальный сектор экономики — это приори-
тет в нынешних реалиях. ИНТЦ – еще один 
механизм, еще одна крайне интересная для 
нас инициатива. Главная роль в «Квантовой 
долине» отводится резидентам. Это бизнес, 
который приходит на площадку и развивает 
научные проекты и разработки», – отметил 
проректор по научной работе ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Михаил Иванченко.

Пресс-служба ННГУ

ЗнакоМьтесь – «квантовая Долина»

 встреча с ПервокурсникаМи-иностранцаМи
Проректор по международной деятель-

ности Университета Лобачевского Алек-
сандр Бедный встретился с иностранны-
ми первокурсниками, поступившими в 
наш университет на русскоязычные про-
граммы обучения. На встрече присутство-
вали начальник Управления по работе 
с иностранными студентами Екатерина 
Смирнова, начальник отдела поддержки 
иностранных студентов Дмитрий Медве-
дев и сотрудники Управления по работе с 
иностранными студентами. 

«Рад приветствовать вас всех в универ-
ситете. Добро пожаловать, и поздравляю 
всех с началом нового учебного года, пусть 
он будет успешным и продуктивным, при-
несет вам много пользы, знаний и новых 
навыков, конечно положительных эмоций, 
друзей, интересное общение», – привет-
ствовал студентов Александр Бедный. 

В ННГУ им. Н.И. Лобачевского обучаются 
около 2-х тысяч студентов примерно из 100 
стран мира. Для всех них в начале каждого 
года обучения проходят такие мероприятия. 

«Наша задача – познакомить студентов с 
университетом. Эти встречи призваны рас-
сказать о правилах и нормах поведения в 
российском обществе, в том числе студен-

ческом, о возможностях, которые есть у сту-
дентов вуза, и о тех функциях, поддержке, 
которые оказывают подразделения, работаю-
щие с иностранными студентами», – отметил 
начальник отдела поддержки иностранных 
студентов Дмитрий Медведев. 

«Прием иностранных абитуриентов еще 
продолжается. Фактически обучение по ан-
глоязычным программам начинается с 15 

октября. У нас есть программы на русском 
и английском языках, программы подготови-
тельного отделения довузовской подготовки, 
где иностранцы изучают русский язык и про-
чие профильные дисциплины, необходимые 
для последующего поступления. Мы прогно-
зируем, что общее количество поступивших 
иностранных граждан в этом году превысит 
500 человек», – сказал Александр Бедный.
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 в числе ПоБеДителей 

7 сентября стало известно, что по ито-
гам конкурсной комиссии Университет 
Лобачевского стал одним из победите-
лей конкурсного отбора по организации 
акселерационных программ поддержки 
студенческого предпринимательства в 
федеральном проекте «Платформа уни-
верситетского технологического предпри-
нимательства». Всего было одобрено 83 
заявки от российских вузов. Победителя-
ми стали 75 университетов из 46 регионов 
страны. Университет Лобачевского вошел 
в список 60-ти вузов, победивших в кон-
курсе на получение грантов и создание 
«Предпринимательских Точек кипения». 

Как подчеркнула ректор Университе-
та Лобачевского Елена Загайнова, мис-
сия обеих программ – придать импульс 
молодежной проектной деятельности и 
масштабировать опыт университета на 
весь регион. 

«Обе программы, получившие гран-
товую поддержку, являются частью ком-
плексной программы развития моло-
дежной проектной деятельности. У нас 
наработан большой опыт в этом направ-
лении: так, с 2012 года в университете 
реализуется многоуровневая система 
предпринимательской подготовки. Она 
обеспечивает массовую популяризацию 
технологического предпринимательства 
среди обучающихся, включает серию ме-
роприятий развития компетенций на всех 
уровнях обучения. Кроме того, в универси-
тете реализуется программа «Стартап как 
ВКР», работает студенческий бизнес-инку-
батор», – рассказала Елена Загайнова. 

Акселерационная программа Универ-
ситета Лобачевского, рассчитанная до 
конца текущего года, получит грантовую 
поддержку в размере 5,5 млн рублей. По 
итогам ее реализации будет сформиро-
вано 50 команд университетских старта-
пов по направлениям: биомедицинские 
и ветеринарные технологии; технологии 

мониторинга и прогнозирования состоя-
ния окружающей среды, предотвращения 
и ликвидации ее загрязнения; нано-, био-, 
информационные, когнитивные технологии. 

Создание «Предпринимательской Точки 
кипения» (ПТК) Университета Лобачевско-
го позволит в течение трех лет выявить и 
развить предпринимательские компетенции 
среди молодежи, сформировать проектные 
команды для реализации стартапов, ориен-
тированных на рыночные задачи реального 
сектора Нижегородской области. Ожидает-
ся, что участие в программе примут более 
трех тысяч человек. 

На реализацию проекта университет 
получит грант в размере трех миллионов 
рублей. Он будет разделен на три части. 
В число партнеров ПТК ННГУ войдут ПАО 
«Сбербанк», ПАО «МТС» и АНО «Центр ин-
новаций социальной сферы Нижегородской 
области» и другие. Они не только обеспечат 

консультационную поддержку проектных 
команд, но и проведут отбор проектов в 
собственные акселераторы. 

Экспертную поддержку командам уни-
верситетских стартапов окажет Нижего-
родский научно-образовательный центр 
(НОЦ), участником которого является 
Университет Лобачевского. Аналитики 
Нижегородского НОЦ помогут определить 
целевую аудиторию разработанных стар-
тапами высокотехнологичных продуктов, 
проконсультируют, как выйти на рынок и 
успешно коммерциализировать студенче-
ские разработки. 

«Ранее Нижегородский НОЦ поддержал 
три проекта Университета Лобачевского. 
По результатам конкурса научно-техни-
ческих проектов они получили гранты на 
общую сумму 18 миллионов рублей», – от-
метил исполнительный директор Нижего-
родского НОЦ Олег Трофимов.

 Завершены курсы Повышения квалиФикации 
Курсы повышения квалификации 

«Практическое применение междуна-
родной классификации функциониро-
вания в иппотерапии» (иппотерапия 
– метод реабилитации посредством 
адаптивной верховой езды) заверши-
лись в ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 
Обучение прошли 10 специалистов, 
которые получат удостоверения уста-
новленного образца. Образовательная 
программа рассчитана на 36 академи-
ческих часов, ее разработали специали-
сты Института реабилитации и здоровья 
человека (ИРИЗ) ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского совместно с АНО «Нижегород-
ский центр иппотерапии „Контакт“». Кур-
сы организованы благодаря поддержке 
Фонда президентских грантов.   

«В России деятельность по иппоте-
рапии никак не регламентирована. По 
сути, любой человек с любым образова-
нием мог себя назвать иппотерапевтом 
и вести работу. Это неправильно. Мы 
совместно с ИРИЗ написали программу 
курса, которая соответствует приказам 
Министерства здравоохранения России 
и проекту Стандарта оказания услуг по 
иппотерапии. Мы выпускаем квалифици-
рованных специалистов, которые имеют 
право вести такую деятельность», – рас-
сказала директор АНО «Нижегородский 
центр иппотерапии „Контакт“» Марина 
Лукина. 

По ее словам, сейчас нет достаточных 
исследований об эффективности реаби-
литации с использованием лошади в Рос-
сии. Однако, если рассматривать лошадь 
как нестабильную опору, как мотивацион-
ный фактор, как источник разнообразных 
сенсорных ощущений, возможно гово-
рить о том, что иппотерапия будет эф-
фективна для тех пациентов, кто испы-
тывает трудности с поддержанием позы 
(например, сидением), самообслужива-
нием, межличностными отношениями 
и обучением. Но чтобы это заработало, 
нужно внедрение международной клас-
сификации функционирования, которая 
переводит внимание с диагноза на труд-
ности пациента — те, которые актуальны 
в его жизни прямо сейчас. 

«Иппотерапия может использоваться 
и для взрослых людей. Институт реа-

билитации и здоровья человека Универ-
ситета Лобачевского давно занимается 
подготовкой специалистов – есть корот-
кие программы и более углубленные. 
Участники курсов тесно взаимодейству-
ют с медиками, учатся структурировать 
и внедрять иппотерапию в реабилита-
ционную программу, проводить пра-
вильную диагностику тех нарушений, 
которые могут присутствовать у ребен-
ка или взрослого», – отметила директор 
ИРИЗ ННГУ им. Н.И. Лобачевского Та-
тьяна Буйлова (на фото). 

Кроме того, в Нижнем Новгороде 27 и 
28 августа проходил IV Всероссийский 

научно-практический Конгресс по АВЕ 
(иппотерапии), собрались специалисты 
из разных уголков России. Участники 
обсудили международный опыт и его 
адаптацию под российские реалии. Это 
позволит сделать практику еще более 
эффективной и соответствующей меж-
дународным стандартам в реабилита-
ции и иппотерапии. Организатор – Ниже-
городский центр иппотерапии «Контакт» 
при участии Фонда президентских гран-
тов, Института реабилитации и здоро-
вья человека ННГУ им.Н.И. Лобачевско-
го и Ассоциации развития иппотерапии 
России.

всероссийский Science Slam ПройДет вПервые
Всероссийский Science Slam соберет в 

Нижнем Новгороде популяризаторов на-
уки, финалистов городских слэмов 2021 
года со всей России – от Владивостока до 
Ставрополя. Он состоится в октябре в кон-
цертном зале Premio на Нижне-Волжской 
набережной. 

Молодые ученые, участники этого меж-
дународного проекта, в неформальной ат-
мосфере расскажут о том, чем занимается 
современная наука. У каждого участника 
будет только десять минут, чтобы доступ-
но рассказать о своих исследованиях и 
заинтересовать аудиторию. Зрители апло-
дисментами определят победителя. Парк 
науки ННГУ «Лобачевский Lab» уже 8 лет 
проводит городские слэмы, аудитория ко-
торых растет с каждым годом, а в этом году 
он получил право стать организатором 
Science Slam Russia. 

На открытие организаторы подготовили 
аудиовизуальный перформанс «Микро-
структуры» с участием ученых-физиков 
Научно-исследовательского физико-тех-
нического института ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского. Их работа легла в основу видео 
от Лены Crimson, которое состоит из изо-
бражений, созданных искусственным ин-
теллектом на основе снимков структур ме-
таллов и сплавов, полученных при помощи 
электронного микроскопа. Музыкальное 

сопровождение перформанса написано 
современным музыкантом Aeger Smoothie. 
Участники: 

- Ксения Ачкасова (Нижний Новгород) 
– аспирант Приволжского исследователь-
ского медицинского университета с темой 
«В поисках Немо: как найти опухоль в 
мозге»; 

- Анастасия Храмцова (Владивосток) 
– аспирант института автоматики и про-
цессов управления Дальневосточного от-
деления РАН с темой «Как сделать спут-
ник? Рецепт»; 

- Александра Белевцова (Томск) – ар-
хитектор Центра развития городской сре-
ды Томской области с темой «Дресс-код 
города»; 

- Оксана Герцен (Екатеринбург) – на-
учный сотрудник Института иммунологии 
и физиологии УрО РАН с темой «Вот и 
сказочке конец, а теперь нам всем... Сви-
нец»; 

- Марат Айрапетян (Москва) – инженер 
Молодежного космического центра МГТУ 
им. Н.Э. Баумана с темой «Как долететь 
до другой планеты и вернуться оттуда жи-
вым?»; 

- Игорь Деведеркин (Ставрополь) – до-
цент кафедры применения электроэнер-
гии в сельском хозяйстве электроэнер-
гетического факультета Ставропольского 

государственного аграрного университе-
та с темой «Как энергия ветра помогает 
развивать территории?». 

Всероссийский Science Slam пройдет 
в рамках проекта «Лаборатория Science 
HUB» при поддержке Президентского фон-
да культурных инициатив. 

В первой половине октября в Нижнем 
Новгороде состоится съезд Ассоциации 
Science Slam – собрание организаторов 
научных слэмов из более чем 20-ти го-
родов России. В этом году Ассоциация 
Science Slam празднует первый юбилей 
– 10 лет, поэтому на съезд приглашены 
организаторы, слэмеры, партнеры, члены 
правления и попечительского совета орга-
низации.

Пресс-служба ННГУ
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 Завершились летние эксПеДиции Поискового отряДа «курган»усПешный Финал Фестиваля ПреДПриниМательскиХ иДей

В Университете Лобачевского вы-
брали победителей фестиваля пред-
принимательских идей «Прояви себя! 
Стань лучшим!». 

Конкурс проходил с 1 по 9 сентября. 
Заявки на участие подали 64 коман-
ды, 20 дошли до финала. Лучших вы-
брали в четырех номинациях. 

Организатор фестиваля — Институт 
экономики и предпринимательства. 
Главная цель конкурса — выбрать луч-
шие молодежные идеи, направленные 
на развитие Нижнего Новгорода. Свои 
предложения участники конкурса об-
суждали в онлайн-режиме в формате 
экспертных сессий по номинациям. На 
этих встречах с помощью профессио-
налов они определили направления 
для идей своих проектов. 

«В этом году ребятам было намного 
сложнее, чем в прошлые годы. В Ниж-
нем Новгороде благодаря подготов-
ке к празднованию 800-летия города 
многое изменилось. Например, из тех 
проектов, которые студенты предла-
гали, многие уже воплощены в жизнь. 
И в этом году нам было интересно, 
что же ребята придумают новенького. 
Придумали. Ведь главная задача фе-
стиваля — сформировать у студентов 
мотивацию, желание подумать, реа-
лизовать идею. И на фестивале мы 
можем эту идею показать представи-
телям бизнеса и администрации, что 
очень важно», – отметила руководи-
тель Центра технологического пред-
принимательства Университета Лоба-
чевского Ольга Чепьюк. 

В жюри вошли эксперты из обще-
ственных и государственных организа-
ций, победители прошлых лет и партне-
ры конкурса. 

Победителем в номинации «Туристи-
ческие точки на карте России: встре-
чаем гостей» стал проект «Библиотека 
в метре от тебя». Он помогает раз-
вивать интерес людей к литературе и 
культуру чтения. В номинации «ЗОЖ в 
России: здоровая молодежь – будущее 
нации» победил проект «Умная трени-
ровка». Он предполагает создание ин-
формационных стендов на спортивных 
площадках.  

В номинации «Цифровая трансфор-
мация России: IT-технологии в жизнь» 
победу одержал проект «FitMap» – 
приложение с картой спортивных объ-
ектов России. 

В номинации «Я учусь в России: мой 
кампус – мой дом» победил проект 
«Дорога к вузу». Авторы предложи-
ли сервисам шеринга сделать скидку 
студентам и сотрудникам вуза, что по-
зволит повысить число пользователей 
приложений, а также облегчить пере-
движение между корпусами ННГУ. 

Довести до воплощения в жизнь 
свои идеи планируют не только по-
бедители. Так, студент второго курса 
Института экономики и предпринима-
тельства Данила Шолохов хочет реа-
лизовать свой проект по установке си-
стем хранения вещей в общественных 
местах «С облегчением».  

«Мы сами столкнулись с этой про-
блемой зимой, когда пришли на каток. 
Случилось так, что было очень много 
вещей с собой, а приняли у нас толь-
ко обувь. Все остальное мы носили 
на спинах, было очень некомфортно. 
Я бы хотел реализовать этот проект 
полностью. Возможно, получится это 
сделать по какой-то партнерской про-
грамме», – отметил Данила Шолохов. 

Фестиваль предпринимательских 
идей «Прояви себя! Стань лучшим!» в 
Университете Лобачевского прошел в 
шестой раз.

Пресс-служба ННГУ

В этом сезоне поисковые экспедиции 
отправились в самые удаленные регио-
ны европейской части России — Вахты 
Памяти проводились в Тверской и Смо-
ленской областях, республиках Каре-
лия, Карачаево-Черкесия и Кабардино-
Балкария.

Две девушки, бойцы нашего отряда 
«Курган», принимали участие в поле-
вой экспедиции на территории Глин-
ковского района Смоленской области. 
Вместе с Дзержинским поисковым от-
рядом «Торнадо» они участвовали в 
поисковой операции; отряду повезло 
– нашли останки одного воина Красной 
Армии.

«Курган» стал участником Вахты 
Памяти «Заоблачный фронт», прохо-
дившей на Северном Кавказе. В райо-
не Марухского ледника удалось обна-
ружить останки одного бойца РККА. А 
представитель нашего отряда Андрей 
Болотников вместе с товарищами осу-
ществил подъем на высочайшую точку 
Европы — гору Эльбрус! Всего в ходе 
Вахты Памяти были обнаружены остан-
ки не менее 27-ми бойцов и команди-
ров. Нашими ребятами на местах боев 
было найдено несколько предметов 
времен войны (ложка, ледоруб, аль-
пинистские кошки и другие), которые 
были переданы в музей Обороны При-
эльбрусья и в экспозицию «Кургана».

В Лоухском районе Республики Каре-
лия в ходе полевой экспедиции были 
обнаружены останки троих советских 
воинов. К сожалению, ни одного имени 
установить не удалось. Уникальной на-
ходкой экспедиции стал фотоаппарат — 
вероятно, «Кодак». Он был законсерви-
рован и доставлен в Нижний Новгород. 
Мы не теряем надежды найти специ-
алистов, которые могли бы исследовать 
его, проверить наличие пленки и, может 
быть, даже проявить ее! Был найден и 
подписанный котелок (рядом останки 
бойца не обнаружены) с надписью БО-
ЗИН ИВАН. Идентифицировать владель-
ца котелка по общедоступным базам 
данных пока не получилось.

Основным событием лета для «Курга-
на» традиционно стала большая экспе-
диция в Бельском районе Тверской об-
ласти. В ней приняли участие поисковые 
отряды «Курган», «Поднимая знамя» 
(Пермский край), «Ровесники» (г. Хан-
ты-Мансийск), «Вечность» (г. Нелидово 
Тверской области), отряд Военно-исто-
рического музея школы №12 г. Бор Ниже-
городской области, молодые специали-
сты компании «Транснефть — Верхняя 
Волга». В общей сложности свыше 60 
человек. Итогом полевых работ стало 
обнаружение останков 22-х советских 
военнослужащих. Имена двоих из них 
были установлены — это бойцы 24-й 
кавалерийской дивизии Михаил Васи-
льевич Васильев и Николай Степанович 
(Силантьевич) Чигаев, которые числятся 
погибшими в августе 1942 года. Родные 
красноармейца Васильева уже откликну-
лись, в ближайшее время будет органи-
зована передача им останков воина для 
торжественного захоронения на малой 
родине — в Республике Башкортостан. 
Торжественное захоронение остальных 
бойцов и командиров состоялось 13 ав-
густа в мемориальной зоне Петропав-
ловского кладбища города Белого. Всего 
в этот день 21 поисковый отряд захоро-
нил 331 воина.

На останках одного из бойцов обна-
ружена подписанная ложка РАЗДУЕВ. 
С большой долей вероятности она при-
надлежала рядовому Илье Степано-
вичу Раздуеву, который воевал в этих 
местах. Письменная связь с воином 
прервалась в мае 1942 года, он числит-
ся пропавшим без вести… Но на самом 
деле дошел до Победы, впоследствии 
неоднократно награждался. Была ли 
ложка потеряна красноармейцем Раз-
дуевым или он поменялся ею с неиз-
вестным однополчанином, которого и 
нашли в засыпанной траншее, — мы 
уже, вероятно, не узнаем.

Уникальной находкой Бельской экс-
педиции безусловно стал металличе-
ский ящик с документами, который, 
скорее всего, был закопан попавшими 
в окружение советскими частями в де-
кабре 1942 года. В настоящее время 
документы проходят химическую об-
работку в московской лаборатории 
«Солдатский медальон», после этого 
начнется длительный процесс их рас-
слоения, прочтения и консервации.

Приятным бонусом к Бельской экспе-
диции стало командное первое место, 
которое сборная Нижнего Новгорода, 
Ханты-Мансийска и Перми заняла на 
состязаниях, приуроченных в городе 
Белом к Дню физкультурника.

Экспедиции осуществлены при под-
держке правительства Нижегородской 
области, АО «Транснефть — Верхняя 
Волга», Благотворительного фонда 
«Рось», Инжинирингового дивизиона 
Госкорпорации «Росатом».

Ф. ДРОЗДОВ, 
руководитель 

поисковой организации «Курган»
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Евгений Савельев

лауреат ПреМии ниЖнего новгороДа

Профессор кафедры культуры и пси-
хологии предпринимательства Инсти-
тута экономики и предпринимательства 
(ИЭП) Университета Лобачевского, док-
тор исторических наук Андрей Кузнецов 
в составе межвузовской команды стал 
лауреатом премии Нижнего Новгорода. 
Он принял участие в работе над коллек-
тивным научно-популярным изданием в 
двух томах «Восемь столетий нижегород-
ской истории», приуроченном к юбилею 
города. Ученые одержали победу в номи-
нации «Наука и высшая школа». 

Первый том книги посвящен истории го-
рода и области до конца XIX века, второй 
том – XX и началу XXI века. В плане ор-
ганизационной и финансовой поддержки 
монументальное издание – совместное 
детище НГТУ им. Р.Е. Алексеева и пра-
вительства Нижегородской области, гу-
бернатора Нижегородской области Глеба 
Никитина, чье обращение «К читателю» 
открывает первый том. «Восемь столетий 
Нижегородской истории» поступят в би-
блиотеки, школы, вузы, архивы и музеи 
региона. Несколько десятков экземпля-
ров уже доступны для читателей Фун-
даментальной библиотеки Университета 
Лобачевского и намечены для исполь-
зования в учебном процессе Института 
международных отношений и мировой 
истории (ИМОМИ) и ИЭП. 

«Этот «мегатекст» нижегородской 
истории свел воедино тексты большого 
числа авторов. Моя авторская работа 
заключалась в написании раздела по 
проблематике, с которой связана тема 
моей докторской диссертации. Это ран-
няя история Нижегородского региона – 
XII, XIII и начало XIV веков, осевой фигу-
рой которой стали жизнь и деятельность 
основателя Нижнего Новгорода Георгия 
(Юрия) Всеволодовича. Кроме того, в 
соавторстве со мной написан раздел по 

истории Смутного времени. Это такой, 
я бы сказал, новаторский раздел. В нем 
были собраны и обобщены все материа-
лы и результаты новейших исследований, 
которые относились не только к фено-
мену Кузьмы Минина и нижегородского 
ополчения, а в целом к жизни и событиям 
Поволжья в то непростое время», – поде-
лился Андрей Кузнецов. 

Проект был инициирован НГТУ им. Р.Е. 
Алексеева. Была сформирована и пода-
на заявка на участие в конкурсе на пре-
мию Нижнего Новгорода, позиционирован 
двухтомник как результат межвузовской 
работы. В состав заявки, кроме А. Куз-
нецова, были включены коллеги, обеспе-
чившие разработку концепции и структу-
ры труда, редактирование обоих томов, 
сведение под один знаменатель ярких и 
оригинальных текстов разных авторов, 
поддержку и заинтересованность СМИ 
и органов городской и областной власти 
и прочее. Руководитель и организатор 
проекта – доктор исторических наук, про-
фессор Нижегородского государствен-
ного технического университета им. Р.Е. 
Алексеева (НГТУ) Елена Гордина, участ-
ники: кандидат исторических наук Павел 
Чеченков (технический университет); док-
тор исторических наук Алексей Гордин 
(архитектурно-строительный универси-
тет); доктор исторических наук  Алексей 
Халин (академия народного хозяйства и 
госуправления (РАНХиГС)). 

Всего в этом году на премию города 
было подано 94 заявки, из которых 34 
дошли до финала. Авторы 15-ти проектов 
стали лауреатами премии Нижнего Нов-
города. 

Для Андрея Кузнецова это не первая та-
кая награда – ранее он уже становился 
лауреатом премии Нижнего Новгорода. В 
2012 году он был отмечен за конферен-
цию и публикацию сборника научных тру-

дов «Мининские чтения», которые суще-
ственно продвинули изучение периода 
Смутного времени в России. Еще через 
два года Андрей Кузнецов с коллегой 
из Новгорода Геннадием Коваленко из-
дали первый русский перевод «Записок 
Эрика Густава Эрстрема». «Это дневник 
финляндского шведа, студента Москов-
ского университета, который оказался в 
эвакуации в Нижнем Новгороде в 1812–
1813 гг. Он так описал Нижний Новгород 
и область, что мы получили визуальное 
представление города, которого до того 
мы не знали. Тогда, благодаря Универ-
ситету Лобачевского, книга была изда-
на», – отметил Андрей Кузнецов. 

В финале 2022 года в номинации «На-
ука и высшая школа» доминировал Уни-
верситет Лобачевского: был отмечен 
дипломом проект ученых Университета 
Лобачевского – уникальная перспектив-
ная магистерская программа «Киберпси-
хология», открытая в вузе на факультете 
социальных наук в 2021 году.
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Наталья Порошенкова Наталья Порошенкова
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Михаил Карпов

За что Мы люБиМ квн

9 сентября прошел полуфинал офи-
циальной лиги КВН Нижний Новгород. 
Как всегда, собрались в концертном зале 
«Юпитер», и, как всегда, зал был полон 
зрителей. Провести пятничный вечер рас-
слабленно, со смехом и шуточками – не-
плохая идея. Особенно, когда есть «побо-
леть» за кого – в ½ финала играла команда 
из Университета Лобачевского ERROR 404 
(на фото сверху). Играла команда очень 
хорошо.

Но для начала общие факты. Соревно-
вались 7 команд. В финал смогли пройти 
только 5 коллективов. Наш университет 
представлял ERROR 404. Игра состояла 
из трех этапов: визитка, разминка, ТикТок. 
Расскажу о них подробнее.

Визитка – шанс заявить о себе, о сво-
ей уникальности. К ней команды готовят-
ся заранее, сочиняют много шуток, идей. 
Но лишь немногие доходят до зрителей. 
В этом конкурсе можно познакомиться со 
всеми командами и выбрать фаворитов.

Разминка – шанс зрителя поучаствовать 
в игре. На полуфинале любой желающий 
может задать вопрос игрокам. Задача 
КВНщиков – как можно смешнее ответить 
на вопрос. Здесь уже сплошная импрови-
зация, что непросто, сложнее, чем заранее 
подготовленный ответ.

– Я пришла посмотреть игру в первый 
раз. Представление превзошло все мои 
ожидания. Изобретательно, весело, порой 
смешно, точно приду в следующий раз, – 
делится эмоциями Елизавета Чернолихо-
ва, студентка Университета Лобачевского.

ТикТок – команды сняли смешные видео 
в одноименном формате. Здесь КВН идет 
в ногу со временем и устраивает актуаль-
ные конкурсы.

С тем, как устроен полуфинал, все. 
В финал хотели попасть команды не 

только нижегородцев. «Плюс Минус Ноль» 
приехали из Дзержинска, «Им. Июльских 
дней» – из Улан-Удэ, «Колхоз имени Ду-
калиса» – из г. Слободского Кировской об-
ласти, «КОВШ» – из деревни Старый Кыч. 

«Смехчающие обстоятельства», «Альянс» и 
ERROR 404 – из Нижнего Новгорода. 

Зрители поддерживали команды, не об-
ращая внимания на их географию. Многие 
«болеют» за свою любимую команду, по-
тому что там играют друзья, кто-то любит 
свою команду за самые удачные, самые 
смешные моменты. Посмеяться на злобу 
дня нравится всем. Мои любимчики в этой 
игре – ERROR 404. И так совпало, что они 
стали победителями! Напишите им, по-
здравьте, им будет очень приятно. Они на-
брали максимальное количество баллов за 
игру – 14. 

С ними в финал вышли «Смехчающие об-
стоятельства», «Колхоз имени Дукалиса», 
«Им. Июльских дней» и «Альянс». Именно 
в таком порядке. В последней игре сезона 
все будут бороться за путевку на междуна-
родный фестиваль КВН в Сочи.

ERROR 404 – многообещающая команда 
со «своим лицом», а значит – своим юмо-
ром. Готовиться к игре они начали в сере-
дине жаркого августа, когда все остальные 
лежали на пляжах, пытаясь загореть в по-
следних жарких лучах солнца. Для «эро-
ров» главное в работе – шутить так, чтобы 
самим было смешно. Наслаждаться рабо-

той в команде, иногда – на сцене. Зрители 
чувствуют эту самоотдачу, одаривают ко-
манду аплодисментами.

– Мы играем, как чувствуем. Хочется 
выступать с юмором, чтобы было смешно  
залу и нам самим. Чтобы мы сами от это-
го кайфовали, – делится Карен Хачатуров, 
участник команды ERROR 404. 

КВН – игра непредсказуемая. То, что ты 
выиграл предыдущий этап или все игры, 
еще не дает уверенности, что в следую-
щем этапе или игре ты снова победишь. 
Все зависит от сплоченности команды, 
когда один за всех и все за одного, ода-
ренности, начитанности, ответственности 
каждого. Неожиданный сюрприз даже при 
полной готовности может добавить раз-
минка. Сразу после полуфинала команды 
приступают к новым мозговым штурмам и 
репетициям. 

Движение КВН – это большое комьюни-
ти (группа людей с близкими интересами, 
которые общаются через Интернет друг с 
другом) творческих людей. Несколько ча-
сов шоу, а за этим скрывается много дней 
подготовки и много разных историй. Для 
нас, зрителей, это один прекрасный вечер, 
а для КВНщиков – целая жизнь. Придумы-
вая шутки, редактируя их, люди сближают-
ся и находят друзей, иногда на всю жизнь. 
Например, романтичная история случи-
лась недавно. Карен Хачатуров, ERROR 
404, и Надежда Павликова, команда КВН 
«Столица Закатов», связали себя узами 
брака. Видимо, не зря говорят «КВН – это 
жизнь».

Следующая игра – финал. Следите за 
новостями лиги и приходите поддержать 
команду из Университета Лобачевского! 

Дарина НОСОНОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ, 
фотографии официальной группы 

КВН Нижний Новгород
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начни с Первой стуПеньки 

Горячие августовские деньки… Ско-
рее на улицу, на пляж, ведь  заканчива-
ются студенческие каникулы. Участники 
последней летней смены «Креативные 
индустрии» в студенческом спортивном 
оздоровительном лагере (ССОЛ) «Заря» 
от купанья тоже не отказывались (пляж 
в «Заре» отличный). Но здесь всегда го-
товы и к познанию нового, креативного 
(креатив – нечто оригинальное, творче-
ское, яркое, выдающееся).

Если у Стругацких понедельник начи-
нался в субботу, то в «Заре» учебный год 
стартует уже в августе. Как оказалось, 
это отличный вариант подготовиться к 
семестру пока солнечно и нет осенней 
хандры. 

22 августа студенты и несколько аби-
туриентов отправились на десять дней в 
ССОЛ «Заря». Благодаря организатору 
смены – Центру творчества студентов 
(ЦТС) Университета Лобачевского – из-
учали креативные индустрии и весело 
провожали лето. Для этого у них было 
все: +30 градусов на улице, прохладная 
Волга и опытные наставники, готовые по-
делиться знаниями.

– Сейчас очень активно развивается 
понятие «креативная экономика», – рас-
сказывает Елизавета Дергачева (на фото 
справа), руководитель смены «Креатив-
ные индустрии» от ЦТС, – и «креативные 
индустрии» занимают очень важное ме-
сто в этой структуре. Тут мы даем студен-
там площадку, где они знакомятся с ними 
и пытаются свои желания, возможности 
и навыки примерить к индустриям и при-
менить.

Днем участников смены занимали 
общеобразовательными блоками про-
граммы. Их содержание не зависело от 
направлений – конкретных индустрий. 
Это основы, различные методики и ме-
ханики. Все, что нужно для базового ис-
пользования. Затем активная работа по 
направлениям. Студенты за время сме-
ны смогут поработать в 7-ми направлени-
ях, например: визуал, культура и бизнес 
или аудио. 

– Ребята на протяжении всего дня ау-
дио будут проходить этапы по созданию 
подкаста (аудиопрограмма), – расска-
зывает о направлении «аудио» руково-
дитель Иван Колмаков, студент ИФиЖ 
Университета Лобачевского. – Мы будем 
придумывать идею, развивать оратор-
ское мастерство, создавать музыкальный 
джингл (короткая музыкальная фраза с 
вокалом, имеющая законченный смысл). 
И с помощью всего этого ребята смо-
гут создать свой подкаст прямо здесь, в 
«Заре». 

На смене студентам не приходилось 
выбирать только одно направление. Все 
работали в каждом из них. Так участники 

могли присмотреться ко всем креатив-
ным средам, чтобы в будущем, уже имея 
опыт первого прикосновения к сфере, 
действовать там, где понравится больше. 

Главным экспертом смены был Алек-
сандр Уваров (на фото), промышлен-
ный дизайнер и член Союза дизайнеров 
России. Одно из своих первых занятий 
Александр посвятил организации боль-
шого мероприятия, посвященного кре-
ативным индустриям, которое планиру-
ется в Нижнем Новгороде. В проектной 
работе студенты смогли стать авторами 
первых идей будущего события. Эксперт 
поделился со студентами опытом и на-
работанными практиками по креативу в 
мышлении. 

– Знания, которые мы здесь даем, не 
будут лишними, – считает Александр 
Уваров. – Особенно знания из тех обла-
стей, в которых напрямую не работаешь. 
Они помогут тебе в дальнейшем решать 
и профессиональные проблемы в том 
числе. Я привык быть наставником буду-
щих дизайнеров... А тут ребята не одной 
профессии, но они так здорово подклю-
чились, что мы с полуслова понимали 
друг друга. 

На смене собрались студенты разных 
факультетов и институтов, разных курсов. 
Например, Анастасия Сидорова (на фото 
внизу) учится на четвертом курсе Инсти-
тута филологии и журналистики. Настя – 
активный член студсовета, и в последнее 
время в большинстве проектов выступа-
ла организатором. Но в какой-то момент 
активисты хотят немного побыть просто 
участниками, какими они были на первом 
курсе. На этой смене Анастасия решила 
не заниматься организацией и текущими 

вопросами, а немного поучиться. Тем бо-
лее, что впереди у нее 4-й курс – самое 
время заглянуть в будущее. 

– Это то самое место, где можно не-
много порефлексировать, – делится Ана-
стасия. – Это очень важный момент, когда 
ты на пороге выпуска из университета. 
Креативные индустрии сейчас – это сфе-
ра, которая развивается очень быстро, 
и важно успеть за ней. Ловить какие-то 
моменты, которые тебе нужно перенять, 
чтобы в будущем быть успешным в плане 
профессии. 

Кстати, разбирались с креативом не толь-
ко будущие четверокурсники, но и студен-

ты, что пока еще только ждали приказ о 
зачислении. Александра Никитина этим 
летом поступила на химический факуль-
тет. Она и еще несколько ребят решили не 
дожидаться сентября, чтобы окунуться в 
студенческую жизнь, и уже в августе запи-
сались на смену «Креативные индустрии». 

– Я только поступила и из информа-
ционных каналов университета узнала о 
смене. И решила поехать. Мне понрави-
лись ребята своим отношением к жизни, 
они продвинутые, веселые. Предложен-
ная программа насыщенная, интерес-
ная, – делится Александра.

Помимо образовательной программы, 
участников ждала арт-программа. С ее 
помощью был организован отдых. А еще 
– мы выпускали на волю свой креатив, 
который просился наружу после дня за-
нятий и мастер-классов. 

– Волга, живописный речной простор, 
солнце, лес, новые друзья – это чудесно, 
воспоминанье на всю жизнь, – говорит о 
смене Александр Уваров.

Смена «Креативные индустрии» за-
кончилась 31 августа. Студенты верну-
лись из «Зари» в Нижний Новгород, что-
бы уже на следующий день начать новый 
учебный год. Пройдет какое-то время, и 
новый опыт, приобретенный в «Заре», 
пригодится, найдет свое применение. 

– Слоган ЦТС – «Главное начать». И 
это наш девиз по жизни, – рассказывает 
Екатерина Самойлова, член команды ор-
ганизаторов смены. – Чтобы чего-то до-
биться, надо начать – встать на первую 
ступеньку лестницы и продолжить путь.

 Студенческая редакция 
Медиацентра ННГУ,

фотографии Центр творчества 
студентов ННГУ 
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ночь риФМФотограФирую то, о чеМ не расскаЖешь словаМи

19 августа отмечается День фотографии. 
Все хотят запечатлеть на долгую память яркие 
события, любимые места, близких людей, о 
которых не расскажешь только словами. И тут 
никуда без фотографии. Фотоснимки возвра-
щают нас в прошлое, дают простор воспоми-
наниям. Мы пообщались с Андреем СИДОРО-
ВЫМ, студентом Университета Лобачевского, 
фотографом, лауреатом Всероссийской сту-
денческой весны.

– Как появилось желание фотографиро-
вать?

– Фотографией начал увлекаться давно, 
когда был подростком. Мы с ребятами гуляли 
по улицам, и я на телефон делал стрит-фото 
и фотографии удивительных закатов, других 
пейзажных видов.

– Есть в твоем увлечении пример для 
подражания, наставник?

– Мои первые опыты оценивали, конечно 
же, друзья. А примером для подражания был 
мой друг, у которого, на мой взгляд, получа-
лось куда лучше меня фотографировать на 
телефон и обрабатывать снимки. Всегда хоте-
лось его в этом обогнать.

– Как относишься к критическим заме-
чаниям? 

– К критике я отношусь нормально, если она 
объективная. Мои работы достаточно редко 
анализируют, не так широко известен. Возмож-
но, чьи-то мнения до меня не доходят. Иногда я 
сам прошу оценить мои работы тех, от кого мне 
интересно было бы услышать мнение.

– Есть мастера, на которых ты равня-
ешься или следишь за их творчеством?

– Фотографов, за работами которых слежу, 
достаточно много. Последняя подписка была 
на Валентина Блоха. Он снимает классиче-
ские портреты людей, в основном это зна-
менитости, но каждая его работа поражает. 
Недавно подписался на работы девушки-фо-
тографа с псевдонимом Полина Вашингтон. 
У нее свой уникальный стиль фотографии, 
который сразу прослеживается в работах. По-

мимо этого, девушка была режиссером клипов, 
в которых ее стиль также узнаваем.

– В Нижнем Новгороде есть те мастера, 
чьи снимки тебя впечатляют, вдохновляют?

– В Нижнем фотографов, которые как-то 
вдохновляют, на данный момент у меня нет. Ну, 
сразу никто не вспомнился, значит таких нет. 
Возможно, не всех знаю. В основном мои куми-
ры из других городов России и мира.

– Как бы ты сейчас описал свой уровень 
и роль в фотографии. Это для тебя хобби 
или средство заработка? 

– Фотография – мое хобби, сейчас наполо-
вину – еще и средство заработка. Существуют 
проекты, от которых я не получаю денег, но по-
лучаю огромное удовольствие от самого твор-
ческого процесса и конечного результата. Но 
есть и коммерческие съемки, которые приносят 
определенный доход.

– Как хобби и профессия, которой ты об-
учаешься в университете, пересекаются? 
Одно другому не мешает?

– Фото и моя будущая профессия – спортив-
ная журналистика – очень тесно связаны. Какое 
спортивное издание может обойтись без ярких 
фоторепортажей? Мне кажется, что никакое. 
В своей курсовой работе, а в перспективе и в 
дипломной, я рассказываю об истории спортив-
ной фотожурналистики в России, где подробно 
говорится о связи понятий фото и журнали-
стика. Поэтому одно другому только помогает. 
Помогает углубиться в основы и историю фото-
графии и фотожурналистики, изучить все под-
робно и повторить основы.

–Ты успешно учишься, много фотографи-
руешь студенческие мероприятия. Хватает 
времени для развития и самореализации?

– Студенческие организации обращаются 
– и я иду навстречу. Фотографирую научные 
фестивали, спортивные соревнования, кон-
курсы… Эти задания подвигли меня серьезно 
заниматься фотографией и развиваться в этом 
деле. Мне кажется, что сейчас внеучебная сту-
денческая деятельность нашего университета 
развита настолько сильно, что люди могут най-
ти свое увлечение или хобби, стать профессио-
налом какого-либо дела.

– Какое свое достижение в фотографии 
ты считаешь наиболее значимым?

– Конечно, второе место на Российской сту-
денческой весне в этом году.

– Расскажи про свое участие в студенче-
ской весне. 

– В студенческой весне я участвую с перво-
го курса, но до прошлого года это было лишь 
на уровне университета. Перепробовал почти 
все направления… В 2021 году пригласили 
пройти отбор в областную делегацию и при-
нять участие в конкурсе уже на всероссийском 
уровне. По итогам конкурса никакое место за-
нять не удалось. В этом году изначально была 
цель попасть в делегацию и занять призовое 
место. Цель, конечно, не на максимум, но вы-
полнена.

– Что для тебя значит серебро на студ-
весне?

– Второе место было очень неожиданным 
для меня. Но оказавшись с призом на сцене, я 
понял: это показатель того, что я чего-то стою. 
Что мне нельзя останавливаться, и все ребята 
вокруг хвалят мои работы не просто потому, 
что они мои друзья, а потому, что, видимо, 
они и правда неплохие. Призовое место на 
студвесне стало для меня доказательством, 
что фотография, похоже, уже не просто увле-
чение, а часть моей жизни. И это дает стимул 
работать и развиваться дальше.

– Что следует учитывать начинающим 
фотографам на старте?

– Фотография – достаточно сложное заня-
тие, требующее много практики, поэтому сове-
тую: больше снимайте. Беритесь за все под-
ряд, напрашивайтесь на всякие интересные 
для вас съемки. И помните, что крутая техника 
мало чего решает.

– Кем видишь себя после университета?
– После университета планирую продол-

жить заниматься фотографией, на перспекти-
ву есть некоторые задумки, о которых не хочу 
пока рассказывать.

Стефания МиХАЛиНА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

Каждый год студенты Института фи-
лологии и журналистики проводят для 
первокурсников тематическую экскур-
сию по Нижнему Новгороду. В этот раз 
«Ночь рифм» прошла 16 сентября. Те-
мой прогулки стали дворы и улицы Ниж-
него Новгорода, о которых мало говорят, 
но они определенно заслуживают наше-
го внимания. 

Уличное искусство – неотъемлемая 
часть культуры города. Рисунки на сте-
нах давно уже не вандализм, а про-
должение логического целого. Перво-
курсникам предстояло прогуляться в 
таких местах и узнать, насколько город 
и стрит-арт (урбанистическое искусство) 
совместимы.

Завязка «Ночи рифм» произошла у 
стен университета на ул. Б. Покров-
ской, 37. Старшекурсники разыграли 
мини-сценку. «Улицы города пустуют 
уже несколько лет, люди скучают, им 
не хочется гулять по городу, – говорит 
персонаж-художник. – Нам нужно испра-
вить эту ситуацию, поэтому больше нет 
времени ждать, надо идти и обновлять 
город». И затем все направились со сво-
ими группами на станции. 

Станция – это одна небольшая 
сценка в новом месте, рассказываю-
щая о его истории или тесно связан-
ная с идеей прогулки. Станций было 
13. Актеры очень старались создать 
свою подходящую атмосферу для 
каждого арт-объекта. Условно все 
станции можно было разделить на три 
типа: театральные, музыкальные и 
страшные. 

Особенность прогулки – в ее формате. 
Почти весь текст «Ночи рифм» написан 
в стихах. Неслучайно экскурсия приоб-
рела такое название. Многие из стар-

шекурсников написали стихотворения и 
наполнили сценки своими поэтическими 
смыслами.

Например, в Холодном переулке есть 
инсталляция уличного художника Ивана 
Серого «История о том, как рождается не-
равенство». Работа представляла собой 
маленькую комнату, вписанную в кирпич-
ную кладку дома. В комнате – фигурки 
двоих людей, один из них держит рогатку, 
другой – обнимает плюшевого медведя. 
Но работа Ивана Серого была поврежде-
на вандалами. Хулиганы сломали защит-
ное стекло и украли фигурки из инсталля-
ции. Студенты в своем номере на станции 
оживили украденные фигурки и разыграли 
их взаимоотношения. Также из эпизода у 
арт-объекта стало известно, что это ме-
сто было элитным и предназначалось для 

самых уважаемых горожан. «Дом номер 
шесть был построен в 1910–1925 годы, 
– рассказывали первокурсникам органи-
заторы, – и там жили инженеры, препо-
даватели и служащие».

Пусть переулок Холодный
И с отоплением туго, – 
Нас греет сердца тепло,
И лишь оно нам порука.
Всякое про нас говорят,
Но это все больше от скуки.
Творцы здесь идеей горят,
Живут самые добрые люди.

Анна Ерофеева, 
студентка 2-го курса, филолог.

–  «Ночь рифм» мне очень понрави-
лась, – делится впечатлениями Анже-
лика Юдичева, студентка 1-го курса. 
– Познавательно послушать истории о 
стрит-артах, которые здесь, рядом с на-
шим институтом. «Ночь рифм» подготов-
лена интересно.

«Ночь рифм» завершилась, с перво-
курсниками расстались на финальной 
станции. Там им предложили нарисовать 
или написать что-то значимое на флип-
чарте (доска для записей): «В нашем 
городе жили удивительные люди, о кото-
рых вы теперь не сможете забыть. А вы 
сегодня шагнули в студенческую жизнь».

 Светлана КОЛЬЦОВА, 
фото Елизаветы БОДЯГиНОЙ,

 студенческая редакция 
Медиацентра ННГУ
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«Метеор» отПравляется в Плавание Приглашение к Путешествию По Миру 

«Метеор» – молодежный региональный фо-
рум. Первый такой, до этого в нашем регионе 
не было подобных форумов по численности 
участников – здесь их оказалось почти 400 – и 
широкому географическому охвату. Мы встре-
тились со студентами и выпускниками нижего-
родских вузов, участниками форума.

3–7 июля состоялся наш форум «Мете-
ор» на базе двух спортивно-оздоровитель-
ных студенческих лагерей – «Заря» и «Чка-
ловец» на Горьковском море. Организатор 
и вдохновитель форума – команда «Мо-
лодежь НО» при поддержке министерства 
образования, науки и молодежной политики 
Нижегородской области.

Программа занятий была насыщенной. 
Участники занимались в шести траекториях: 
движение навстречу (волонтерство), полет 
вдохновения (творчество), сила мысли (на-
ука и технологии), верный курс (управление 
командами), инвестируй в будущее (бизнес).

У каждого из шести направлений – свой 
куратор, компетентный специалист. Они же 
и составляли образовательную программу. В 
направлениях было по несколько команд. Ку-
ратор команды выполнял роль координатора. 
Например, куратором одной из команд в на-
правлении «Прямой эфир» стала Екатерина 
Казакова, студентка Института филологии и 
журналистики Университета Лобачевского.

– Был отбор, мы проходили собеседова-
ние, – поделилась Екатерина. – Наша работа 
больше про координаторство, про оператив-
ные сообщения меняющейся информации. 
Мы, кураторы, старались держать ребят в 
информационном поле. Работа направления 
«Прямой эфир» «била ключом», ведь ребята 
приехали учиться. Они слушали лекции, вы-
полняли практические задания… 

В программе форума – два блока: образо-
вательный и досуговый (программа 2.0 – раз-

влекательная часть после 16:00). Много актив-
ностей и мастер-классов шло параллельно. 
Смешение форматов позволило участникам 
на время отключиться от внешнего мира и по-
лучать новую энергию, так необходимую после 
насыщенного учебного года и сессии.

– «Прямой эфир» включал полезные для 
меня компетенции, – рассказывает Полина 
Дугинец, студентка Университета Лобачевско-
го. – Образовательная программа меня полно-
стью устроила. Я считаю, что «Метеор» – мас-
штабное событие, уверена, с каждым годом 
оно будет развиваться по нарастающей.

– В образовательной программе мне не все 
понравилось, – отметила Настя Кирсанова – 
участница направления «Полет творчества», 
выпускница Высшей школы экономики, – но 
я понимаю, тут все субъективно, поэтому спо-
койно отношусь ко всему, что связано с подбо-
ром программы. 

В направлении «Полет творчества» про-
грамма строилась особым образом. Не 
было большого количества лекций, объ-
емных заданий. Проходили мастер-классы, 
на которых создавались перформансы, 
учились медитировать, осваивали хорео-
графию. Приезжали артисты и делились 
своим творческим опытом.

В четвертый день форума все участники 
направления занимались общим перфор-
мансом, целью которого было отобразить 
общее в устремлениях современной твор-
ческой молодежи. 

Программа 2.0, по мнению участников, 
оставила положительные эмоции. Количество 
площадок позволяло проводить несколько 
мастер-классов одновременно. Мероприятия 
проходили с четырех часов дня и до поздне-
го вечера. Программа позволяла участникам 
с разными интересами не упускать возмож-
ность что-то самому испытать, попробовать. 
Спортивные игры, творческие вечера… Было 
предложено многое, от привычного всем от-
крытого микрофона до джазового выступле-
ния на берегу Горьковского моря. Каждый ве-
чер был интересным и неожиданным. 

– Уникальность программы 2.0 в возможно-
сти экспериментировать и делать то, что дав-
но хотелось, да все не было времени попробо-
вать, – рассказывает Катя Казакова, – ты мог 
выполнить задание для своей образователь-
ной программы, потом отправиться танцевать 
бачату или на массаж и вообще делать все 
что угодно. Мне как куратору очень комфортно 
было на «Метеоре». Хотелось подключиться 
к той или иной образовательной программе и 
программе 2.0. И всегда было интересно, а 
это уже многое значит. Очевидно, что «Мете-
ор» ждет интересное будущее.

Сергей РАЗУМОВСКиЙ,
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

В сентябре в конференц-центре 
Фундаментальной библиотеки Универ-
ситета Лобачевского продолжается де-
монстрация выставки (была открыта в 
июне) работ Геннадия Панксенова «Ар-
хитектурное наследие – прошлое и на-
стоящее». Выставка объединила двад-
цать семь графических и живописных 
произведений, созданных художником 
в поездках по России и зарубежным 
странам. Художник приглашает нас в 
путешествие по миру.

Об уникальности личности худож-
ника говорит умелое совмещение им 
трех составляющих: художественного 
мастерства, широты интересов и ак-
тивной научно-педагогической  дея-
тельности. Геннадий Иванович состоит 
в Союзе художников РФ и в Творческом 
союзе художников России. С архитек-
турой связана его профессиональная 
деятельность как ученого-исследова-
теля, кандидата архитектуры, профес-
сора и заведующего кафедрой рисунка 
и живописи Нижегородского государ-
ственного архитектурно-строительного 
университета (ННГАСУ). К тому же он 
– специалист по архитектурной коло-
ристике города. 

Любовь к путешествиям, знаком-
ство с культурами других народов и 
стран стали для художника источни-
ком вдохновения. C альбомом в руках 
он объездил почти все континенты. В 
этих поездках собирался уникальный 
материал, представляющий мир архи-
тектуры прошлого и настоящего. Его 
натурные зарисовки и законченные 
композиции, выполненные в разных 

графических и живописных техниках, 
приоткрывают нам страницы истории, 
хранят свежесть художественного вос-
приятия природы, архитектурных па-
мятников и людей разных националь-
ностей. 

На выставке представлены египет-
ские пирамиды в Гизе и Карнакский 
храм в Луксоре, камбоджийские хра-
мовые комплексы Байон и Ангкор-Ват. 
Полюбуйтесь видом Шамбора – ро-

скошного дворца французского короля 
Франциска I – и окрестностями замка 
Амбуаз, историческими памятниками 
Греции. А сказочные виды из Вьетнама 
и футуристические образы Сингапура 
перенесут вас в будущее. 

О. МАХЛАЮК
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читайте книги Писателей-Фронтовиков

Герой Советского Союза полковник Антон 
Петрович Бринский (на фото сверху) и удо-
стоенный многих боевых наград Иван Ива-
нович Бережной (на фото снизу) начали свой 
писательский путь с воспоминаний о боевых 
дорогах руководимых ими партизанских от-
рядов в годы Великой Отечественной войны. 

В юбилейном фундаментальном тру-
де «50 лет Вооруженных Сил СССР» имя 
Антона Петровича Бринского стоит в од-
ном ряду с прославленными, легендарно 
знаменитыми именами разведчиков Н.П. 
Федорова и Рихарда Зорге. Остались 
книги Бринского. В нашем городе именем 
А.П. Бринского названа улица. В середи-
не прошлого столетия в Союзе писателей 
страны и в нашей области главной силой 
были участники войны, ведь это они со 
всей ответственностью подхватили призыв 
усилить военно-патриотическую работу: 
начали издавать документальные книги, 
выступали перед читателями, перед моло-
дежью с воспоминаниями об однополчанах, 
создавали в подшефных школах музеи, 
поддерживали начинающих литераторов… 

Писатели-фронтовики считали своим дол-
гом продвигать начинающих литераторов, 
отцы которых погибли. Так, отеческой забо-
той фронтовиков был окружен талантливый 
нижегородский поэт Юрий Адрианов. Неви-
данные события не только для области, но и 
для страны – в год окончания университета у 
него выходит первый сборник стихов, в день 
свадьбы писательская организация дарит 
ему ключи от новой квартиры. А если моло-
дой поэт «оступался», то, вспоминает в сво-
ем очерке об Антоне Петровиче Бринском 
сам Адрианов, в воспитательных целях его 
пожурят и «дядя Антон обещал выпороть». 
Стихи талантливого молодого арзамасского 
поэта Николая Рачкова главный редактор 

литературного журнала «Наш современ-
ник» (Москва) фронтовик Сергей Викулов 
услышал на пушкинском празднике поэзии 
в Большом Болдине. Его тронуло, что Нико-
лай, родившийся в 1941 году, никогда не ви-
дел своего отца, погибшего в начале войны, и 
вырос в деревне с грубым отчимом. Вскоре в 
«Нашем современнике» вышла большая под-
борка стихов Рачкова, потом другая, третья… 
В те годы это означало признание собратьев 
по перу, путь к изданию книг и растущую по-
пулярность. 

Было такое, что и Бережной, и Бринский 
пропускали свою очередь на издание книги в 
Волго-Вятском издательстве ради коллектив-
ного сборника молодых авторов или новояв-
ленного писателя. Откровенно говоря, другие 
наши писатели, ни старые, ни молодые, в 
таких душевных проявлениях не были заме-
чены. Наших героев объединяла душевная 
щедрость, удивительная деликатность и не-
прихотливость, они словно стеснялись вы-
делиться из толпы. Об этом – посвященное 
Бережному стихотворение Ю. Адрианова. 
Поэт пишет о встрече с «легендой нашего 
столетия» на шумной городской улице: он 
идет в своем неизменном «стареньком пла-
ще», и никому из прохожих в голову не при-
ходит, что это герой и живет он с ними бок о 
бок. Мы знали: фронтовики никогда за свои 
выступления плату не берут, в отличие от 
нас, молодых (выступления заказывали об-
щество «Знание», «Бюро пропаганды худо-
жественной литературы»). Причитающийся 
гонорар за книги Бринский и Бережной отда-
вали редакторам, что не замалчивалось и не 
осуждалось. Да и не редакторы это были, а 
их друзья, помощники.  

Антону Петровичу Бринскому работать над 
книгами помогал известный в нашем городе 
писатель, наставник молодых литераторов, 
инвалид войны Борис Ефремович Пильник. А 
убедил писать героя войны, почитав его раз-
розненные записи, редактор Волго-Вятского 
книжного издательства Александр Петрович 
Зарубин. С чего начать? Антон Петрович, не 
долго думая и не смущаясь, встал в один ряд 
с начинающими и стал упорно осваивать пре-
мудрости литературы. Его знаменитая книга 
«По ту сторону фронта» не раз переиздава-
лась и получила широкое признание.

Осваивать книжное дело Бережному по-
могала талантливый молодой редактор из-
дательства Ирина Сидорова. Иван Иванович 
Бережной в писательстве шел по проторен-
ной тропе вслед за старшим товарищем – 
Антоном Петровичем Бринским, он же «дядя 
Петя», как его звали для конспирации в парти-
занском отряде. Для Бережного он был всег-
да жизненным примером, поддержкой. 

Точно найденными красками рисует сло-
весный портрет «дяди Пети» Бережной: 
«пронзительные серые глаза, плотно сжа-
тый рот, закаленное зимними ветрами лицо, 
виски, чуть тронутые сединой… Бринский 

вспахал почву для массовой партизанской 
борьбы на Ровенщине и Волыни еще в 1942 
году».

Оба кадровые военные, они посе-
лились в г. Горьком, выйдя в отставку 
где-то в середине прошлого века. Думаю, 
им, украинцам по рождению, не легко при-
шлось входить в нижегородское житье-
бытье. У обоих – благополучные семьи, 
созданные еще до войны, жилье, хорошие 
пенсии… Казалось бы – живи да радуйся, но 
это были люди долга, что и сделало их пи-
сателями. «Хотелось высказать все, что на-
копилось в душе и сердце за время войны, 
не давало покоя. К этому примешивалось 
и сознание невыполненного долга перед 
погибшими товарищами», – так объяснил 
свой приход в литературу, после мучитель-
ных раздумий, в одном интервью Бережной. 
Чувствовалось, что к своим ровесникам, 
известным мастерам слова, таким как Ни-
колай Иванович Кочин, фронтовики Федор 
Григорьевич Сухов, Александр Иванович 
Люкин, избранный руководителем област-
ной писательской организации, герой войны 
Бережной относился сверхпочтительно, от-
кликался на любую просьбу. Помогал в при-
обретении жилья Ф.Г. Сухову, определил его 
к хорошему хирургу, который сделал уни-
кальную спасительную операцию. 

Сам Иван Иванович жил вместе с супру-
гой Викторией Карповной в двухкомнатной 
«хрущевке» со смежными комнатами и пяти-
метровой кухней. Семье единственной доч-
ки Гали он купил кооперативную квартиру. И 
все было не напоказ. Это я узнала позднее, 
общаясь за чашкой чая в пятиметровой ку-
хоньке с вдовой Викторией Карповной Бе-
режной. Она рассказала, что город выделял 
Бережным большую квартиру на улице М. 
Горького, но Иван Иванович наотрез отка-

зался переезжать. Почему? Сказал, что при-
вык, что хорошие соседи и свой сарай под 
окном. Но от дачного участка Бережные, вы-
ходцы с Украины, не отказались и с удоволь-
ствием работали на грядках, выращивая от-
менные урожаи овощей. Виктория Карповна 
угощала нас своими салатами и винегрета-
ми за праздничным столом 9 Мая. В нашем 
писательском доме праздник Победы всегда 
отмечался по-семейному тепло.

Не заметить было невозможно – все 
реликвии в квартире Бережных связаны 
с партизанским отрядом: письма друзей, 
балалайка – спутница минут отдыха, помя-
тая  алюминиевая кружка с подпалинами 
от костра… Эти реликвии Иван Иванович 
передал школьному музею, но в середине 
девяностых музей стал школе не нужен, 
вещи вернули, прекратились выступления 
писателей… 

К юбилейным датам писателей-фронто-
виков вся писательская организация гото-
вилась заранее. Брали интервью, которые 
охотно печатали областные газеты, беседо-
вали с родственниками, рассылали пригла-
шения в разные концы страны, подключали 
выступления артистов… Однажды на та-
кой встрече было объявлено о присвоении 
Бринскому звания почетного гражданина 
города Луцка. Антон Петрович бывал по 
приглашению боевых друзей-партизан на 
Ровенщине, Волыни, где сражалось в годы 
войны его соединение. Не раз приезжали в 
наш город поздравить с юбилеем своего ко-
мандира соратники из разных уголков стра-
ны. Такие встречи немолодых людей, смо-
тревших смерти в лицо и выживших, трогали 
до слез. Юбилей Бережного запомнился 
встречей юбиляра с товарищами-партизана-
ми, которых в отряде считали погибшими, а 
они каким-то чудом остались живы.   

На почетном месте в квартире Бережных 
висит большой портрет красивого темново-
лосого молодого мужчины в военной форме 
– это комиссар партизанского соединения 
Семен Васильевич Руднев, соратник и ку-
мир Ивана Ивановича Бережного, погибший 
в Карпатах прикрывая отступление отряда. 
Руднев был первым из боевых партизанских 
комиссаров страны при жизни за боевые за-
слуги получившим звание Героя Советского 
Союза. Эта фамилия часто мелькает в про-
изведениях Бережного, время не в силах 
стереть ее из памяти, заменить другими до-
стойными фамилиями.  

Виктория Карповна рассказала, что до 
войны Руднев с женой и двумя сыновьями 
жили в Чернигове, он был школьным учите-
лем. В партизанский отряд ушел вместе со 
старшим сыном Радиком. Пятнадцатилет-
ний Радик был любимцем всего отряда. От-
крытый, импульсивный, он первый приходил 
на помощь старшим товарищам, не боялся 
никаких трудностей. Истинный сын своего 
отца, его помощник, беспрекословно вы-
полняющий просьбы и приказы. Всего один 
раз сын ослушался отца, и это было неза-
долго до гибели самого комиссара Руднева. 

На подступах к Карпатам партизаны попали 
в окружение, впереди – открытое предгорье. 
Радик своевольно остался прикрывать от-
ступающий отряд, остался на верную гибель. 
Характер Радика Руднева в книгах писателя 
Бережного растворился в образах отважных 
мальчишек: Мити Черемушкина («Два рей-
да»), Вали Косиченко и Юры Колесникова («В 
шестнадцать мальчишеских лет»).  

Комиссар Руднев погибает в Карпатах, как 
и сын прикрывая отступающих товарищей. 
Писатель Бережной часто обращается к об-
разу комиссара, пытаясь передать лучшие 
черты его и всех тех, кто не щадя себя пал за 
победу, за мир на земле. В рассказе «Нович-
ки» из сборника «Строки, опаленные войной. 
Рассказы и воспоминания писателей-фрон-
товиков» (1974) описан редкий случай – трое 
новичков, пришедших в отряд, оказались 
засланными шпионами. Их пытается разго-
ворить комиссар Руднев. «Вы, товарищ ко-
миссар, помогли – отвечает новичок. Вспом-
нились мать, наш дом, школа… И до того 
тоскливо стало, таким я себе показался ма-
леньким и ничтожным, что чуть не заплакал». 
Разведчик Бережной не раз был свидетелем 
того, как Руднев умел доставать до сердца 
горячим правдивым словом, пробуждать чув-
ства совести и патриотизма в людях, даже в 
таких вот заплутавшихся, как засланные шпи-
оны. И писатель Бережной стремится пере-
дать читателю свое восхищение личностью 
комиссара. У поэта Н. Тихонова есть такие 
выразительные строки: «Гвозди бы делать из 
этих людей, // В мире бы не было крепче гвоз-
дей». Думаю, эти строки не применимы к че-
ловечному облику комиссара Руднева, каким 
его рисует И. Бережной. 

На мой вопрос, что же стало с женой и 
младшим сыном комиссара Руднева, Викто-
рия Карповна отвечала горестно. После во-
йны Бережной не без труда отыскал семью 
своего комиссара в столице, им дали кварти-
ру в центре Москвы. Но опоздал. Ни жена, ни 
сын не  выжили в новых для них условиях, не 
хотели забыть прошлое, не хотели противо-
стоять бытовым трудностям и дурным влия-
ниям, соблазнам. Что тут поделаешь? Иван 
Иванович не мог простить себе, что поздно 
отыскал, как ни пытался помочь им выбрать-
ся из засосавшей трясины – не помогло. И 
мать, и сын ушли из жизни один за другим.

Надо сказать, что стремление помогать было 
«в крови» Бережного и ему многое удавалось. 

Вспоминаю доклад нашего руководителя 
на отчетном собрании. Тогда «на взлете» 
был молодой поэт Юрий Уваров, вышли его 
подборки в центральных журналах, сборник 
стихов. Не все в нашей организации приняли 
оригинальную манеру письма Юрия. Не вели-
кий знаток в тонкостях стихосложения, Иван 
Иванович с неподдельной радостью удивлял-
ся каждой яркой поэтической находке моло-
дого поэта и стремился обратить на это вни-
мание товарищей, несколько уходя в сторону 
от основной темы доклада: «Послушайте, как 
это интересно, необычно сказано молодым 
поэтом Уваровым: «Потели ведра у колодца // 

Жара кудахтала в пыли»… Помню, как, при-
подняв на лоб очки, он восторженно обра-
тился к собравшимся: «Надо же, как точно 
придумал: «жара кудахтала в пыли»! Ну и 
молодец».

Иван Иванович Бережной, считаю, был 
лучшим руководителем нашей писатель-
ской организации. И на десятилетие его ру-
ководства выпало мое становление в лите-
ратуре – это ли не везение!

В 1976 году Волго-Вятское книжное изда-
тельство (Горький) выпустило сборник «Пи-
сатели – горьковчане. Литературные портре-
ты». Составитель – редактор издательства 
Александр Михайлович Иорданский. Авто-
ры очерков – писатели и журналисты. Факты 
из биографий, воспоминания, выдержки из 
книг… Где еще почерпнешь эти сведения? 
Всего представлены тридцать шесть писа-
телей, пятнадцать из них – фронтовики: 

«Когда в 1958 году И. Бережной уволился 
из армии, трижды был ранен, ему шел трид-
цать девятый год. Армии он отдал двадцать 
один год. Выходцу из крестьянской семьи 
села Нагольное Ровенской, ныне Белгород-
ской, области после окончания машинно-
тракторной школы пришлось поработать и 
слесарем, и комбайнером. С 1937 г. И. Бе-
режной на военной службе. Прошел путь от 
курсанта Тамбовского Краснознаменного ка-
валерийского училища имени Первой Кон-
ной армии до подполковника – начальника 
разведки соединения. В 1948 г. он окончил 
Военную академию Советской Армии. На-
гражден орденами Ленина, Красного Знаме-
ни, Отечественной войны I степени (двумя), 
Красной Звезды (двумя), польским крестом 
партизанским и девятью медалями…»

О капитане Бережном П. Вершигора рас-
сказывает в известной документальной кни-
ге «Люди с чистой совестью». Стиль письма 
И. Бережного более всего похож на стиль 
П. Вершигоры – то же внимательное отно-
шение к проявлению в человеке его луч-
ших качеств и устремлений, тот же лиризм. 
О разведчике И. Бережном вспоминают и 
другие авторы в своих документальных кни-
гах: С. Ковпак – «От Путивля до Карпат», Д. 
Бакрадзе – «Кровью героев», М. Андросов 
– «Храбрые сердца», Г. Базыма – «Шляха-
ми великого рейда», А. Бринский – «По ту 
сторону фронта».

Предстает как живой Бережной – коман-
дир десантного разведывательного отряда 
при разведотделе штаба Брянского фронта, 
командир диверсионно-разведывательной 
группы в тылу врага, командир разведки 
партизанского соединения С.А. Ковпака.

Ушли из жизни писатели-фронтовики… 
Они оставили  свои воспоминания о самой 
страшной войне прошлого столетия. Наше 
тревожное время подсказывает, что надо 
перечитать их воспоминания, что-то мы опу-
стили, не внимательно прочитали. Читайте 
книги писателей – фронтовиков.

Л. КАЛиНиНА,
член Союза писателей России
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всероссийский Фестиваль «ДруЖБа нароДов» наши стуДенты стали сереБряныМи и БронЗовыМи ПриЗераМи 

28 августа – 2 сентября подмосков-
ный город Раменское принимал участ-
ников  соревнований по бадминтону 
I Всероссийской спартакиады между 
субъектами РФ по летним видам спор-
та среди сильнейших спортсменов. В 
числе 156-ти «укротителей волана» 
(соотношение представителей сильно-
го и прекрасного пола – 81 к 75) были 
10 нижегородцев –  пять мужчин и пять 
женщин. 

Бронзу в мужской парной категории 
завоевали студенты Университета Ло-
бачевского Александр Гурьянов и Вик-
тор Коханов. Они вышли вперед, по-
бедив пары из Удмуртии, Саратовской 
и Московской областей. В полуфинале 
сошлись с москвичами Константином 
Абрамовым и Иваном Созоновым. Вы-
играть хотя бы одну партию нашим 
ребятам не удалось (17:21, 12:21), но 
они молодцы. Дуэт Абрамов / Созонов 
в итоге забрал золото, одолев в фи-
нале (2:1) другой сильный столичный 
тандем – Александр Зинченко / Никита 
Хакимов. 

Успеха добилась пара нижегород-
ских бадминтонисток – Анастасия 
Акчурина / Мария Голубева. В 1/8 фи-
нала они сломили сопротивление Ев-
гении Косецкой и Анастасии Редьки-
ной из Татарстана – 2:1 (21:13, 19:21, 
21:11), потом нанесли поражение Ека-
терине Мальковой и Александре Чи-
хановой из Подмосковья – 2:0 (22:20, 
21:15). В полуфинале Акчурина и Го-
лубева не оставили никаких шансов 
москвичкам Виктории Козыревой и 
Марии Суховой, достигнув в двух пар-
тиях перевеса в 11 и 10 очков. К сра-
жению за золото нижегородская пара 
подошла в статусе фаворита, причем 
первый гейм поединка с петербур-

женками Анастасией Боярун и Аленой 
Яковлевой только укрепил это мнение – 
21:11. Однако дальше что-то пошло не 
так – 26:28, 19:21. У нас – обидное, но 
престижное серебро. 

Примечателен тот факт, что мастер 
спорта международного класса Анаста-
сия Акчурина, до замужества Червякова, 
и мастер спорта Мария Голубева – про-
должательницы славной бадминтонной 
династии. Анастасия – внучка заслужен-
ного тренера России Юрия Николаеви-
ча Червякова, сестра мастера спорта 
международного класса Надежды Чер-
вяковой, которая сейчас носит фамилию 
Голубева. А Мария – дочь Надежды Ми-
хайловны. Таким образом, второе место 
на Спартакиаде заняли 30-летняя тетя и 
ее 18-летняя племянница. 

Мы гордимся тем, что в День зна-
ний 1 сентября Мария Голубева, по-
ступившая на первый курс факультета 
физической культуры и спорта нашего 
университета, сыграла в финале Спар-
такиады. Ее напарница Анастасия Ак-
чурина – выпускница нашего факульте-
та ФКС. Александр Гурьянов и Виктор 
Коханов учатся здесь сейчас. Кстати, 
микст Гурьянов / Акчурина остановился 
в шаге от медалей, проиграв четверть-
финал смешанной паре из Московской 
области. В сборной Нижегородского 
региона было семь бадминтонистов, 
которые либо учатся в Университете 
Лобачевского, либо окончили его. Ны-
нешних студентов – пятеро, в том чис-
ле Ольга Кулькова из Института фило-
логии и журналистики. Плюс тренер 
Михаил Горохов – выпускник факульте-
та ФКС. 

Итак, сборная Нижегородской обла-
сти, набрав 575 очков, в общем заче-
те стала четвертой среди команд 23-х 
регионов. Нашу команду опередили 
сборные Москвы (800 очков), Москов-
ской области (710) и Республики Татар-
стан (685). Пары Акчурина / Голубева и 
Гурьянов / Коханов принесли команде 
соответственно 120 и 95 баллов. 

А. ГУТКО,
мастер спорта, 

тренер университетской 
сборной команды 

по бадминтону,
Чемпион СССР 

по бадминтону 1982 г.

9–12 сентября люди с ограничен-
ными возможностями здоровья встре-
тились на III Всероссийском спортив-
но-культурном фестивале «Дружба 
народов» в Нижнем Новгороде. Участ-
никами стали более 450 человек из 44 
регионов Российской Федерации. В 
программе фестиваля: спортивные со-
ревнования, творческие конкурсы, на 
которых участники показали культур-
но-исторические национальные тради-
ции своего региона, познакомились с 
фольклором, особенностями быта раз-
ных регионов РФ. 

Организаторами праздника высту-
пили Всероссийское общество инва-
лидов, Правительство Нижегородской 
области, Нижегородская областная 
организация общероссийской обще-
ственной организации «Всероссийское 
общество инвалидов» и Дом народного 
творчества. 

Сотрудники и студенты Института 
реабилитации и здоровья человека 
и факультета физической культуры и 
спорта ННГУ им. Н.И. Лобачевского 

обеспечивали организацию и проведе-
ние спортивной части фестиваля. 

В физкультурно-спортивном комплек-
се «Мещерский» 10 сентября состоя-
лось торжественное открытие фестива-
ля. Участников приветствовали первый 
заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Нижегородской об-
ласти Ольга Щетинина и министр со-
циальной политики Нижегородской 
области Наталья Исаева. 

В спортивной части фестиваля, ко-
торая прошла сразу после торжествен-
ного открытия, участники соревнова-
лись в спортивной ходьбе на 300 м, 
пауэрлифтинге (по программе русского 
жима), шахматах, дартсе и спортивных 
настольных играх. 

Благодарственными письмами от орга-
низаторов фестиваля отмечены главный 
судья фестиваля доцент кафедры АФК 
Вячеслав Оринчук, заведующий кафе-
дрой теории и методики спортивных еди-
ноборств Юрий Бахарев, заместитель 
декана факультета физической культуры 
и спорта по воспитательной работе Ната-
лья Устюхова, преподаватель кафедры 
теории и методики спортивных едино-
борств Александр Лобанов. 

Участники фестиваля отметили пре-
красную атмосферу и хорошие условия, 
созданные для организации физкультур-
но-спортивных мероприятий и соревно-
ваний для инвалидов в  физкультурно-
оздоровительных комплексах Нижнего 
Новгорода.

 чеМПион Мира среДи стуДентов По шашкаМ-64
21 августа – 1 сентября в п. Кранево 

(Болгария) проходило первенство мира по 
шашкам-64 среди юношей и девушек – под 
эгидой Международной федерации шашек 
(IDF). В соревнованиях принимали участие 
более 100 спортсменов из 12-ти стран, в 
их числе и победитель первенства России 

2022 года в своей возрастной группе, вы-
пускник магистратуры радиофизического 
факультета Университета Лобачевского Ви-
талий Еголин. Первенство проводилось по 
русской версии шашек-64 в 3-х дисципли-
нах: классической, быстрой и молниенос-
ной игре. Кроме того, в каждой дисциплине 
в объединенной возрастной группе юниоров 
до 27 и до 20 лет определялись победители 
и призеры среди студентов. 

По итогам быстрой программы Виталий 
Еголин стал вторым как в возрастной груп-
пе до 27 лет, так и среди студентов, уступив 
студенту Национального государственного 
Университета физической культуры, спор-
та и здоровья им. П.Ф. Лесгафта, Санкт-
Петербург, Роману Щукину. Третье место 
среди студентов занял казахский спор-
тсмен Еренгайып Есбол, представлявший 
Алма-Атинский университет энергетики и 
связи имени Гумарбека Даукеева. 

По итогам самой престижной класси-
ческой программы Виталий Еголин не 
только завоевал бронзовую медаль в воз-
растной группе до 27 лет, но и был при-
знан чемпионом мира среди студентов, 
опередив студентов из Санкт-Петербурга 
Георгия Таранина и Романа Щукина.

Пресс-служба ННГУ
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Первая на соревнованияХ По сПортивноМу ориентированию

Студенты российских вузов разыграли 
166 комплектов наград Универсиады-2022 
в 14-ти видах спорта: гандболе, настоль-
ном теннисе, плавании, регби-7, волей-
боле, спортивной борьбе, боксе, спортив-
ном ориентировании, самбо, бадминтоне, 
тхэквондо ВТФ, дзюдо, шахматах и легкой 
атлетике. Спортивное состязание длилось 
33 дня. Соревнования в программе VIII 
Всероссийской летней Универсиады при-
няли семь городов России: Ульяновск, Са-
лават (Республика Башкортостан), Астра-
хань, Грозный (Чеченская Республика), 
Ессентуки (Ставропольский край), Ставро-
поль и Чебоксары (Чувашская Республи-
ка). Всего участвовали 2511 спортсменов 
из 63-х субъектов Российской Федерации. 
Это представители 163-х вузов России. 
Еще три вуза представляли Республику 
Беларусь. Пять сборных команд выступа-
ли за Университет Лобачевского. 

Соревнования по плаванию проходили 
в Астрахани. Спортсмены показали от-
личные личные результаты и заняли 12-е 
место в общекомандном зачете из 36-ти. 

В Ульяновске прошли соревнования по 
спортивному ориентированию, бадминто-
ну и греко-римской борьбе. Наши резуль-
таты: студент ННГУ стал золотым меда-
листом в дисциплине «кросс-классика», в 
общекомандном зачете команда по спор-
тивному ориентированию заняла 6-е ме-
сто. Команды по бадминтону и греко-рим-
ской борьбе стали бронзовыми призерами 
VIII Всероссийской летней Универсиады. 

19 июля турниром по легкой атлетике 
на стадионе «Олимпийский» в Чебокса-

рах была завершена соревновательная 
программа VIII Всероссийской летней 
Универсиады. В турнире приняли участие 
407 спортсменов из 37 российских вузов, 
представляющих 34 региона страны. На-
шим спортсменам удалось завоевать одну 
бронзовую медаль и занять 21-е общеко-
мандное место. 

В зачете среди сборных команд 161-го 
вуза Университет Лобачевского поднял-

ся на 11-е место. Нижегородская область, 
представленная Университетом Лобачев-
ского и НИУ РАНХиГС, который принял 
участие в соревнованиях по настольному 
теннису, заняла 11-е место в общекоманд-
ном зачете среди субъектов Российской Фе-
дерации.

А. ГУТКО

Студентка 1-го курса Института ин-
формационных технологий, математики 
и механики Ксения Бесхмельнова заняла 
первое место на Всероссийских соревно-
ваниях по спортивному ориентированию 
среди студентов. Турнир проходил 2–4 
сентября во Владимирской области в д. 
Дворики на базе Владимирского государ-
ственного университета им. А.Г. и Н.Г. Сто-
летовых. Ксения показала лучший резуль-
тат в спринте и в кросс-классике. 

Дистанцию 3,1 км с набором высоты 20 
м в кросс-спринте Ксения преодолела с 
результатом 00:13:19. Во второй день со-
ревнований девушка оказалась лучшей и 
в кросс-классике, оставив позади всех со-
перниц.

Пресс-служба ННГУ


